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Pequeños están en hogar de hermana del imputado

Carmen Castillo y Boris Luksic:
Alcaldesa y delegado
presidencial acuerdan
trabajo conjunto
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‘Vecinxos en Movimiento’:
Putaendo estará
presente en Día Mundial
Contra la Megaminería
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LOS ANDES
Mejoran seguridad vial
al ingreso de población
Chile-España
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Artes Marciales Mixtas:
Arturo Vergara
comienza a abrir
puertas en el extranjero
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Hoy comparte sus recuerdos:
Omar Ferrada agradece
a Municipio designación
de ‘Ciudadano Ilustre’
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Madre de Valeria Ortiz
ruega a tribunal que le
entregue a sus nietos

Víctor García Donoso:
Encuentran cuerpo sin vida de conocido
vecino de calle Arturo Prat en San Felipe
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• Imputado continúa en Prisión Preventiva en Valparaíso
• Abuela puede acceder a sus nietos dos veces a la semana

CONDUCTORA LESIONADA.- Una colisión vehicular de costado entre una camioneta y
una SUV es la que se registró en la esquina de Traslaviña con Artemón Cifuentes la tarde
de este martes. Como resultado del choque la conductora de la camioneta que se dirigía
en dirección Poniente, resultó con golpes y moretones en su rostro luego que la SUV
ingresara a la misma vía (tenía disco PARE) y se dio el accidente. Al lugar del percance
acudieron la Unidad R-1 de Bomberos, una ambulancia del SAMU y también Carabine-
ros. La conductora fue trasladada a Urgencias del Hospital San Camilo para ser atendida.
(Fotos Roberto González Short)

PUTAENDO:
Carabineros salva la
vida de una lactante de
1 año 4 meses de edad
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Traslaviña con Artemón Cifuentes:
Conductora resultó
con lesiones menores
tras violenta colisión
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Valeria Ortiz Oyarzún tenía 22 años de edad
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Gastón Gaete Coddou, Géografo

Los íconos patrimoniales
del Valle del Aconcagua

Décima parte: Tercera sección. Ciudad de Limache

Traspuestos las dos prime-
ras partes del Aconcagua, se ini-
cia su tercer tramo que inicia y
termina respectivamente el oes-
te de la comuna de Quillota y fi-
naliza en la de Concón, en uno
de los parajes más complejos
propios de la desembocadura de
un río de la zona central del país.

Así pues, este sector del va-
lle tiene una variedad de paisajes
donde predomina hacia la costa
con una extensa área de colina-
jes costero litorales que se en-
cuentra circundada por el oriente
por una maciza sección de la cor-
dillera de La Costa, que tiende a
cimentarse con el tronco andino
en un intrincado sistema de cor-
dones transversales y nudos mon-
tuosos que dejan entre sí depre-
siones en las que su humaniza-
ción ha sido posible por las favo-
rables condiciones naturales y, en
este caso, surge la comuna de Li-
mache y su ciudad homónima
que según diversas fuentes debe
el origen del topónimo a diver-
sas acepciones, entre las que es-
tán lli (peñasco) y machi (brujo)
‘Peñasco del Brujo’, versión que
se apoya en una antigua tradición
indígena, relato que indica que en
lejanos siglos el cono del cerro
La Campana era un peñasco (Lli)
reluciente por estar constituido de
oro y pedrerías, tesoro que fue
muy codiciado por una nación ex-
tranjera que vino a conquistarlo;
sin embargo, los líderes espiritua-
les del lugar determinaron sortear
la apetencia de los afuerinos, pi-
diendo a sus deidades cósmicas
que en una noche cayera sobre el
encantado cerro, una potente capa

Martina Aburto Quezada, estudiante 1º medio
Liceo Bicentenario Corina Urbina.

A mis queridos profesores y a
todos los profesores de Chile…

de granito que tapó para siempre
y ocultó su fastuosa cima.

Otra suposición indica que
el nombre de Limache podría
provenir de Lima (Perú) y che
(gente en lenguaje mapudun-
gun), es decir, ‘gente de Lima’.

En cuanto a la fundación, la
Subsecretaría de desarrollo Re-
gional indica que… «Limache
fue fundada el 27 de enero de
1857 como Santa Cruz de Lima-
che (Limache Viejo). Es la úni-
ca comuna de Chile que tiene
dos ciudades. La primera San
Francisco de Limache, fundada
en 1634, se encuentra al norte
del Estero de Limache y, hacia
el sur, se encuentra Limache Vie-
jo, fundada en 1857».

En referencia al patrimonio
urbano del casco histórico
(1856) correspondiente a Lima-
che viejo, hay que indicar que
en su trama urbana hay muchas
construcciones propias de ini-
cios del siglo pasado, las que
eran usadas como segundas re-
sidencias en época de verano y
que deben su presencia ya que
el diseño original de este polí-
gono se hizo siguiendo la lógica
de un asentamiento planificado,
teniendo en consideración el tra-
zado del tren Valparaíso-Santia-
go, idea urbana que impulsó un
proyecto innovador para ese pe-
ríodo, porque incluía una pro-
puesta innovadora de espacios
públicos y casonas, con estilos
arquitectónicos de gran valor
estético, que se exaltan con pai-
saje naturales de indudable be-
lleza escénica.

Así pues, con este contexto

un grupo de vecinos acompaña-
ron recientemente al subsecreta-
rio del Patrimonio Cultural,
quien en una visita técnica que
realizó junto a profesionales del
Ministerio de las Culturas y el
Consejo de Monumentos Nacio-
nales (CMN), recorrieron el cas-
co histórico de San Francisco de
Limache. Indicando para esos
efectos que… «Hemos venido
para ver en terreno, junto a la
comunidad local, el valor patri-
monial de este sector (...) Hay
un movimiento ciudadano que
ha impulsado con mucha fuerza
la protección de este lugar como
un patrimonio nacional».

A lo indicado hay que resal-
tar una vía estructurante de esta
parte de la ciudad cual es la ave-
nida (que debe su nombre a don
Tomás Urmeneta, empresario
chileno que a mediados de 1850
invirtió con éxito en la hacienda
Limache, en ganado, y en una
viña de cepa francesa) se en-
cuentra flanqueada por un exten-
so linde forestado por plátanos
orientales, que en su conjunción
de follaje le otorgan la categoría
de artería abovedada o de túnel
florístico de mucha utilidad para
refrescar no solo el deambular
peatonal, sino para crear una
suerte de ingreso muy de fundo
a la estación del tren.

Con este pintoresco marco
iniciamos el recorrido por el últi-
mo recodo del Aconcagua que
demuestra en su intrincada mor-
fología una pléyade de sugeren-
tes e interesantes lugares que no
dejan de asombrar al visitante de
este transversal portal de paisajes.

Justicia…. ¿Qué es jus-
ticia? La RAE, en su primera
y segunda acepción, la define
como: 1. «Principio moral que
lleva a dar a cada uno lo que
le corresponde o pertenece» y
2. «Derecho, razón, equidad».

Lamentablemente este
valor cada día se convierte en
un concepto irreal, utópico.
Dicho lo anterior, es que hoy
vengo a exponer esta falta de
justicia que se ha mantenido
en el tiempo y que a pesar de
los esfuerzos que se han he-
cho, aún el Estado de Chile
tiene una cuenta pendiente:
me refiero a la remuneración
de los profesores de la Edu-
cación Pública de mi país.

Una de las cosas más po-
derosas en el mundo es el di-
nero, algunos luchan por ello,
otros nacen con él, otros nun-
ca lo tienen, pero ¿por qué
este elemento fundamental y
tan preciado por todos, en es-
tos profesionales siempre se
mantiene distante de lo que
debe ser JUSTO y ADECUA-
DO para ellos?

En contraste y sin duda
alguna, existen profesionales
de otras ramas que reciben
una muy generosa paga, sin
embargo, a los profesores, que
son fuente de aprendizaje, no.
¿Quién enseña a leer y escri-
bir? ¿Quién le enseñó a hacer
bien una cirugía al que es
médico hoy en día? ¿Quién
les enseñó ciencias políticas
a los diputados y senadores?
¿Quién les enseñó a los mi-
neros a explotar el cobre des-
de las profundidades de la tie-
rra?... ¡¡¡Adivinen!!!

¿Por qué la autoridad ig-
nora contumazmente a los
profesionales más importan-
tes del mundo? El sueldo de
un profesor municipal, en pro-
medio, apenas sobrepasa el
millón de pesos ¿Encuentran
que es JUSTO Y ADECUA-
DO esto?

¿Por qué son tan impor-

Alvaro Ignacio Arévalo Soto
Estudiante de Adm. Gastronomía Internacional

Rollos de canela y naranja
16-18 unidades

Para elaborar los rollos de
canela se debe realizar una masa
dulce fermentada, esta receta
también se puede emplear para
otras preparaciones como berli-
nes y donas.

Elaborar una masa lisa con
½ kilo de harina, 65 grs de azú-
car, 10 grs de levadura seca, 2
huevos, 1 cda de esencia de vai-
nilla, ralladura de 2 naranjas, 50
grs de mantequilla y 160 ml de
leche.

Después de integrar todos los
ingredientes, amasar por 10 minu-

tos y dejar leudar por 45 minutos
dentro de un bowl y tapado.

Estirar la masa formando un
rectángulo con un grosor de 0,5
cm.

Pincelar 50 grs de mantequi-
lla derretida dejando 1 cm en
margen en un extremo de la
masa, espolvorear una mezcla de
50 grs de azúcar blanca, 50 grs
de azúcar rubia y entre 5 a 10
grs de canela.

Formar un rollo, cortar pie-
zas de 3 cm y dejar leudar por

45 minutos sobre una lata de
horno engrasada y enharinada.

Hornear a 180°C entre 25 y
30 minutos. Opcional: glasear
con una mezcla de 100 grs de
queso crema, 50 grs de mante-
quilla y 75 grs de azúcar flor.

Cocina de aprendiz

tantes?
Mikel Egibar (Licenciado en

Pedagogía en la Universidad del
País Vasco y máster en Coordi-
nación de Proyectos de Coope-
ración Internacional por el Insti-
tut Bioforce de Lyon) sostiene
que «La figura del docente es
importantísima en todas las so-
ciedades, porque en ellas y ellos
confiamos una parte fundamen-
tal de la educación de nuestra
infancia», «también a través de
ellos, los niños aprenden a rela-
cionarse consigo mismos y en
sociedad. Los maestros no sólo
comparten su conocimiento, sino
su forma de ser y de habitar el
mundo y con ello transmiten va-
lores, aspiraciones e inspiracio-
nes. De este modo, sus alumnos
pueden construirse como perso-
nas y también una buena rela-
ción con el resto de la sociedad.
Y, además, son una figura pro-
tectora y de apoyo a la cual los
niños pueden acudir si tienen
problemas con sus familias o en
su entorno. Ser maestra o maes-
tro implica moldear la persona-
lidad de los alumnos…»

Además, una parte funda-
mental en ellos es desarrollar su
habilidad para descubrir las
competencias y carencias de los
estudiantes. Un buen maestro es
quien conoce a sus alumnos y
ayuda a elegir un camino profe-
sional u otro, además, según mi
visión, son soportes para la so-
ciedad, nuestros consejeros,
nuestra luz en el camino. Un
buen docente puede inspirar la
curiosidad e imaginación nece-
sarias que luego serán la base de
las innovaciones mundiales.

María Jesús Sánchez, coor-
dinadora de estudios de Elige
Educar, plantea: «Un profesor de
Matemática de Enseñanza Me-
dia gana la mitad que un inge-
niero comercial al cuarto año de
ejercicio profesional, compar-
tiendo ambas disciplinas no sólo
una duración, sino también he-
rramientas y competencias simi-
lares». Lo grave es que, agrega,

«independiente de lo bueno que
sea su desempeño, seguirá ga-
nando casi lo mismo durante
toda su vida profesional».

A esto me refiero, la remu-
neración de un profesor es casi
plana, independiente de lo bue-
no que sea su desempeño.

Entonces, ¿el trabajo de los
docentes es menos importante
para la sociedad que el de inge-
nieros, médicos o psicólogos?
La labor de los profesores es tan-
to o más importante, pues impac-
ta la vida de todos los niños y
niñas de un país, y es un engra-
naje fundamental para el desa-
rrollo social, cívico y económi-
co de éste. Sin el trabajo que rea-
lizan los docentes efectivos y
comprometidos con la educa-
ción, no avanzaremos mucho
como sociedad.

Las autoridades permanecen
de espaldas a esta realidad, ejer-
cicio que realizan, aparentemen-
te con costumbre y dedicación.
Lo sostengo porque los hechos
lo grafican así. Ellos, cada vez
que pueden, relevan la importan-
cia de la educación, aún más,
relevan el rol del profesor en la
mejora de la calidad del sistema
educativo y del desarrollo del
país.

Es hora de que esta autori-
dad (que por cierto, gana diez o
quince veces más que un profe-
sor) poco consecuente con su dis-
curso, se ponga los pantalones y
las faldas para legislar por una re-
muneración y condición JUSTA,
es decir, que se ajuste a su rol y
relevancia dado que ellos traba-
jan no sólo en la escuela sino que
en sus hogares, hasta altas horas
en la noche y también los fines
de semana. Sin duda creo exigi-
ble, al menos, concretar la prime-
ra definición de justicia en rela-
ción con los sueldos de nuestros
profes…  «Principio moral que
lleva a dar a cada uno lo que le
corresponde o pertenece» …
Columna dedicada a mis queri-
dos profesores y a todos los pro-
fesores de Chile…
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Alcaldesa Castillo y delegado presidencial
provincial acuerdan trabajo conjunto

Alcaldesa Carmen Castillo junto al recién asumido delegado
presidencial provincial, Boris Luksic.

• Nueva autoridad recientemente asumida,
visitó a la jefa comunal, con quien comen-
tó varios temas de interés común.

Con el objetivo de co-
menzar a realizar un traba-
jo conjunto, la alcaldesa
Carmen Castillo recibió
al recientemente asumido
delegado presidencial pro-
vincial, Boris Luksic.

En la ocasión ambas au-
toridades recordaron la
oportunidad previa en que
el servicio público los llamó
a trabajar juntos, Carmen
Castillo como ministra y di-
rectora del Servicio de Salud
Aconcagua, mientras que
Luksic como alcalde de Ca-
temu, vínculo que hoy favo-
rece una relación cordial en
pos de la gestión de diver-
sas problemáticas pendien-
tes de resolver, tanto a ni-
vel provincial como comu-
nal.

Así lo manifestó la edil
sanfelipeña, quien asegu-
ró que junto a Luksic es-
pera potenciar el trabajo
en torno problemáticas
tales como  la sequía u
«otras situaciones que
tienen que ver con viali-
dad, que creemos que po-
demos trabajar fuerte-
mente y sacar adelante en
un trabajo conjunto»,
sostuvo Castillo.

A su vez el nuevo dele-
gado presidencial provincial
mostró satisfacción absolu-
ta de poder trabajar con la
edil, a quien destacó como
«una mujer muy trabaja-
dora y con una visión de
futuro muy importante»,
hecho que, para el ex alcal-
de de Catemu, se transfor-

ma en un aliciente para el
desarrollo de la ciudad de
San Felipe.

Luksic afirmó que no
pretende pasar por encima
de la gestión alcaldicia,
sino más bien transfor-
marse en el articulador de
la búsqueda de soluciones
a ciertas problemáticas re-
lacionadas con la pande-
mia, vialidad, sequía y al-
gunos temas habitaciona-
les, entre otras.

«Tengo la claridad de
que no vengo como un sú-
per alcalde y que lo que sí
puedo hacer es tender los

puentes necesarios para un
trabajo conjunto respecto
de diversas temáticas y
problemáticas que tenemos
en la zona», concluyó la au-
toridad provincial.
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Putaendo presente en Día Mundial Contra la Megaminería a Cielo Abierto

El músico mexicano Rubén Albarrán, de ‘Café Tacvba’, será
uno de los moderadores del evento.

Lorena Véliz Flores será la encargada de reflexionar sobre
los avances de la defensa ambiental en Putaendo.

• El evento internacional contará con el
músico mexicano Rubén Albarrán, de ‘Café
Tacvba’, entre sus moderadores.

Este jueves 22 de julio a
las 19 horas, nuevamente
Putaendo y su defensa am-
biental saldrá al mundo a
través de la participación
de la organización Ve-
cinxs en Movimiento
Por El Valle de Putaen-

do, entidad que por segun-
do año consecutivo estará
presente en el  encuentro
virtual internacional ‘Día
Mundial Contra la
Mega Minería a Cielo
Abierto’,

La actividad es organiza-

da por el movimiento plane-
tario ‘Jai Jagat’, de la no
violencia, la paz y la justicia,
nacido en la India, junto al
centro de  estudios ‘Ora
World Mandala’, bajo
inspiración de Mahatma
Gandhi,  que hoy tiene se-
des en diversos países del
mundo, entre ellos México
que organiza este encuen-
tro.

Cabe destacar que en
este evento internacional
estarán presentes acadé-
micos y defensores am-
bientales de Canadá, Méxi-
co, Argentina, Honduras,
Italia y Chile. En este últi-
mo caso será Lorena Vé-
liz Flores, la encargada
de reflexionar sobre los
avances de la defensa am-
biental en Putaendo «y
respecto a la posibilidad
que nuestro país pueda
cambiar el modelo extrac-

tivista y depredador de la
actual economía nacional,
hacia un modelo de econo-
mía no violenta, en virtud
de la participación de la
ciudadanía, independien-
te en el  proceso de la nue-
va constitución, que logre
detener el saqueo y des-
trucción que caracteriza el
actual modelo producti-
vo», dijo Véliz.

El encuentro se realiza
por las redes sociales de Ora
World Mandala, y replicado
por las redes de ‘Vecinxs en
Movimiento Por el Valle de
Putaendo’.
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¡Milagro!: Carabineros de Putaendo salva la vida de una bebé

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

Frontis del cuartel de la destacada Tenencia de Carabineros de Putaendo.

La rapidez con que actuó
Carabineros de Putaendo
permitió salvar la vida a una
lactante de 1 año 4 meses,
cuya madre pidió auxilio al
ver que su hija no reaccio-
naba a ningún estímulo.
Este hecho ocurrió el sába-
do en la tarde en el sector
del Colegio Cervantivo, ubi-
cado a la entrada de la co-
muna.

Al respecto fue el jefe de
la tenencia, subteniente Ál-
varo García Atton, quien
destacó la labor del perso-
nal a su cargo:

«Queremos resaltar
una destacada labor por
parte de Carabineros de la
Tenencia de Putaendo,
quienes el pasado sábado
lograron reanimar a una
niña de 1 año 4 meses. Esto
ocurrió cuando el personal
policial se encontraba rea-
lizando labores de tránsito
en la ruta E-71, cuando una
mujer con su hija en brazos
se acercó a ellos y desespe-
radamente pidiendo auxilio
a los carabineros que ahí
permanecían, ya que la pe-
queña se encontraba des-

vanecida, sin signos vitales
aparentemente. De forma
inmediata los carabineros
iniciaron el trabajo de re-
animación junto con el
traslado rápido al recinto
asistencial más cercano.
Durante todo el trayecto se
le efectuaron maniobras de
reanimación, logrando re-
tornar los signos vitales de
la menor para posterior-
mente ingresar al Hospital
local donde finalmente fue
estabilizada», dijo el oficial.

Por su parte Lilian Ur-
tubia Irarrázabal señaló
al portal
putaendoinforma.com que
ese día sábado su madre es-
taba de cumpleaños; «nos
juntamos como a las cuatro
(de la tarde) a almorzar y
todo y el bebé estaba to-
mando pecho y de repente
comenzó a como saltar,
empezó a poner los ojos
blancos y no reaccionaba.
Mi marido dejó el auto
como muy metido y justo
Carabineros estaba contro-
lando, entonces cuando ella
(bebé) empezó a hacer eso,
yo me asusté porque nunca

había visto así y mi mamá
me dice ‘la niña está te-
niendo un ataque ¡co-
rre!’, y me tiré a la calle con
mi hermana a pedir auxilio
porque no reaccionaba, es-
taba dura y su boca mora-
da. Pedí auxilio y justo Ca-
rabineros me vio. Grité y fui
corriendo hacia ellos y un
carabinero, no me acuerdo
muy bien como era, pero él
venía hacia mí y nosotros
hacia él, me pescó la niña y
se fue con ella, nos queda-
mos paradas en la calle con
mi hermana y justo parece
que de San Felipe venía un
furgón de Carabineros y
ellos nos llevaron a noso-
tros; mi marido se fue de-
trás donde se fue mi hija.
Cuando llegamos a la ur-
gencia el carabinero se bajó
inmediatamente, dice mi
marido, corría con ella al
Hospital donde la estaban
esperando y mal, mal, mal,
porque él la vio primero,
mal, fue horrible el momen-
to que no quiero ni acordar-
me, es tan doloroso para mí
haber visto a mi hija en ese
estado», dice.

CARABINEROS
REALIZA
REANIMACION EN EL
CAMINO

Prosigue su relato indi-
cando que «Carabineros le
dio reanimación. ¿Sabe?,
fue horrible escuchar que
mi hija convulsionaba,
bueno la doctora (pediatra)
la estaba esperando en el
Hospital y ella me decía
que mi hija había convul-
sionado por fiebre. La ver-

dad que nosotros minutos
antes, cuando estábamos
almorzando, le tomamos la
temperatura y tenía 36.
Porque mi mamá se com-
pró esas pistolas que hay
que toman la temperatura,
y tenía 36 de fiebre, o sea
no tenía fiebre en realidad,
no sé qué haya provocado
esta convulsión, la verdad
que me quedo con un signo
de pregunta porque ¿cómo
saber qué le pasó? La lle-

varon a San Felipe, súper
bien todo, la vio la pedia-
tra, le hicieron unos exá-
menes, igual estoy espe-
rando unos exámenes,
pero igual me quedo… no
le hicieron electro, esas co-
sas», señala Lilian, madre
de la bebé.

Finalmente, según se-
ñala la madre, a eso de las
tres de la mañana les die-
ron el alta para irse a su do-
micilio.
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En pocos meses habrá claridad de la situación hídrica nacional:

Censo silvoagropecuario ya emite sus primeras luces para Aconcagua

CENSO REALIZADO.- El director regional del INE Christian Letzkus Be-
rríos, visitó al alcalde Manuel León para agradecer el apoyo recibido.

Ingeniero forestal Alfredo González
Farías, labora para el INE en calidad
de coordinador del equipo censal.

Una visita oficial al Municipio
de Santa María es la que hizo hace
pocos días el director regional del
INE, don Christian Letzkus
Berríos, para agradecer al alcal-
de Manuel León por el apoyo
recibido a su personal, luego que
a principios de año empezara a
realizar el octavo Censo Nacional
Agropecuario 2021 en todo Chile,
y que también en el Valle de Acon-
cagua se desarrollara esta jorna-
da de casi cuatro meses de traba-
jo presencial en terreno, lo que
significó también la contratación
de al menos unas 15 personas en
Santa María, lugar que funcionó
como centro de operaciones para
quienes levantaron catastro en las
comunas Los Andes, San Esteban,
Rinconada, Calle Larga y Santa
María.

CAMBIO CLIMÁTICO
Es por ello que hace una sema-

na la parte que se desarrollaba en
terreno ya fue terminada, por lo
que Diario El Trabajo habló
este martes con el ingeniero fores-
tal Alfredo González Farías,
quien labora para el INE en cali-
dad de coordinador del equipo
censal dependiente de la Direc-
ción Regional Valparaíso.

«Las oficinas de esta área cen-
sal denominada Área Censal Los

Andes, estuvieron ubicadas en el
Gimnasio Municipal de Santa
María, desde donde coordinamos
las capacitaciones, aplicaciones
de encuestas y procesamiento de
datos posteriores. La visita reali-
zada fue básicamente para dar un
agradecimiento en persona por
toda la disposición de la Munici-
palidad desde la gestión anterior
de don Claudio Zurita a la ac-
tualidad, por habernos facilitado
las oficinas, las infraestructuras
necesarias para poder haber uti-
lizado nuestro centro de operacio-
nes en el Gimnasio Municipal, del
mismo modo, además de agrade-
cer por todas las gestiones reali-
zadas, también se dieron a cono-
cer los plazos de entrega de la in-
formación que va a contener el
Censo, esto implica que los resul-
tados preliminares serán entre-
gados a principios del próximo
año y luego ya los resultados fi-
nales, seguramente a finales del
próximo año, ya que es un análi-
sis a nivel nacional de todo lo que
es la realidad agropecuaria del
país. Del mismo modo, el direc-
tor, además de agradecer por
esta instancia y por haber sido
actores principales en esta apli-
cación de este de este censo, tam-
bién dio a conocer los futuros pro-
yectos que el INE va a desarro-

llar a nivel nacional, y eso invo-
lucra el Censo de Población y Vi-
vienda, el cual partirá en 2023»,
dijo González a Diario El Tra-
bajo.

- ¿Qué tanto territorio
abarcaron ustedes en este
Censo silvoagropecuario?

- Yo te puedo hablar solamen-
te por mi área censal que corres-
ponde a las cinco comunas que
mencioné Los Andes, San Este-
ban, Rinconada, Calle Larga y
Santa María, en estas cinco comu-
nas nosotros estuvimos trabajan-
do 16 personas, doce en terreno,
tres supervisores y yo como coor-
dinador de este equipo de 15 per-
sonas en total. Es muy difícil de-
terminar cuántos agricultores fue-
ron censados, pero en Santa Ma-
ría levantamos aproximadamen-
te 1.000 roles agrícolas, y estos
roles agrícolas no necesariamen-
te significa el número de personas
entrevistadas, porque hay algunas
personas que pueden tener un rol,
dos roles, tres roles, y esa infor-
mación justamente es la que va a
entregar el Censo cuando estén los
resultados finales, por eso no pue-
do entrar en muchos detalles, o
sea, que de cifras todavía no po-
demos hablar, porque justamen-
te esa es la información que aho-
ra comienza procesarse para de-

terminar cuántos productores, de
qué tamaño era cada productor,
cuántos roles agrícolas tenía cada
productor, etcétera.

- ¿Cuál es la realidad hí-
drica en estas comunas?

- Por ahora lo que podemos
hablar de una generalidad, por
ejemplo que de lleno en la región
y especialmente en Aconcagua la
escasez hídrica es un gran pro-
blema que está teniendo mucho
efecto, en cuanto a la produc-
ción, tanto al volumen de la pro-
ducción como al tipo de produc-
ción, la producción ha cambia-
do mucho en estos últimos 15
años debido a la escasez hídrica
de algunas zonas que antes eran
productivas y hoy ya no lo son.
Hay algunos agricultores o pro-
ductores que tenían terrenos que
antes eran agrícolas y hoy ya no
lo son debido a las causas hídri-
cas, la falta de lluvia, etcétera,
eso es uno de los principales pro-
blemas que se han encontrado
ahora también en uno de los
grandes problemas (…) Estos
datos duros o esta fotografía que
estamos entregando hoy día, va
a permitir justamente realizar
las políticas públicas adecuadas
para hacer frente a las problemá-
ticas que se lograron identificar
hoy día o para poner énfasis en
algo que se está haciendo bien
actualmente, o de frentón dejar
de hacer cosas que a lo mejor
hace 10, 15, 40 años atrás eran
normales, y todo eso se traduce
con las políticas públicas que se
logren implementar de acuerdo
a los resultados, por ejemplo, si
hoy día estamos viendo que el
cambio climático tiene un efec-
to real en el territorio con la es-
casez hídrica, por ejemplo, lo que
debiera ocurrir es que las auto-
ridades a futuro realicen políti-
cas públicas para promover la
protección del recurso hídrico y

eso se traduce en entregar más
recursos a los servicios sectoria-
les del Estado que están a cargo
del agua y de su regulación.

- ¿Qué entes de Gobierno
podrían estar siendo convo-
cados frente a esta debacle
ambientalista?

- Por ejemplo, a la Comisión
Nacional de Riego para poder ins-
taurar programas de mejoramien-
to de riego tecnificado en peque-
ños agricultores o al Servicio Agrí-
cola y Ganadero, dando oportuni-
dades de financiamiento para pro-
yectos agrícolas y de riego para
mejorar las condiciones de los
productores o agricultores que así
lo requieran, o sea, un sinfín de
políticas públicas que ejecutarán
justamente cada servicio sectorial
Conaf, SAG, Ministerio de Medio-
ambiente, Comisión Nacional de
Riego e Ministerio de Minería,
Obras Públicas, toda la informa-
ción que ya se está recopilando
debiera traducirse en políticas
públicas sectoriales que vayan en
beneficio de los agricultores y en
el fondo, permitan revertir las si-
tuaciones que hoy día se están
dando.
Roberto González Short
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Pequeñitos permanecen en hogar de una hermana del imputado:

Madre de Valeria Ortiz ruega al Tribunal de Familia le entreguen a sus nietos

IRONÍAS DEL DESTINO.- El martes 30 de marzo fue hallada sin vida la joven madre de 22
años de edad en su casa de habitación, ella ya no está pero sus hijos están en poder de la
familia del imputado por este crimen. (Archivo)

Doña Edith Oyarzún, madre
de Valeria, reclama por la
custodia de sus nietos.

• Imputado continúa en Prisión Preventiva
en cárcel de Valparaíso. Abuela puede ac-
ceder a sus nietos dos veces a la semana.
Tía de los niños no les niega ver y salir a
pasear con su abuela.

Luego que algunos olvi-
daran quizás la tragedia
ocurrida hace pocos meses
en Algarrobal, en la que la
joven Valeria Ortiz Oyar-
zún, madre de dos peque-
ños, muriera presumible-
mente a manos de su com-
pañero sentimental, y que el
imputado confeso de esta
causa, Armando Contreras
Ramírez, continúa aún en
Prisión Preventiva en una
cárcel de Valparaíso, la ma-
dre de Valeria se contactó
con Diario El Trabajo
para hacer un reclamo con-

tra el Tribunal de Familia,
pues ella argumenta que no
le parece justo que sus dos
nietos, ambos hijos de Va-
leria, su hija, quedaran bajo
custodia de la hermana del
imputado por su muerte.

RECLAMA SUS
NIETOS

Así nos describió doña
Edith la situación que está
viviendo sin su hija ni sus
nietos a su lado: «Sabe que
después de la cuestión de la
Valeria, de su muerte, yo
pensaba que la hermana
de quien la mató me iba a
entregar a mis nietos, pero
no fue así. Yo lo único que
le pido a ella (la hermana
del imputado) es que se
ponga la mano al corazón
como mamá y que me trai-
gan los niños, porque yo a
mi hija no la volveré a te-
ner, y eso es lo que yo pido,
que me entregue los niños.

Yo voy a ser feliz con mis
nietos, la niña tiene 4 años
y el varón cumplirá pron-
to sus 7 años de edad aho-
ra el 15 de agosto», comen-
ta doña Edith.

- ¿Qué le dice el Tri-
bunal sobre la tuición
de sus nietos?

- Le dieron todo el favor
a ella, aunque yo expliqué
todo mi sufrimiento, pero
igual nada. Igual yo los días
sábado los voy a buscar a las
12 hasta las 7 de la tarde, el
día domingo también voy a
buscarlos; yo salgo con
ellos, almorzamos y salimos
juntos. Ella no me pone pro-
blemas que yo vaya a bus-
carlos, nada, aún así lo úni-
co que yo le pido a ella que
se ponga la mano en el co-
razón como mamá y como
abuela, porque ella también
es abuela, que me entregue
los niños, yo nada más le
pido eso.

- ¿Qué sigue ahora
entonces para ver si
puede recuperar a sus
nietos?

- Me dicen que hay que
seguir seis meses más, yo
tengo que juntar los pape-
les, yo voy a seguir luchan-
do por ellos.

AÚN ESPERANDO
De acuerdo al artículo

390 del Código Penal de
nuestro país, el imputado en
caso de ser encontrado cul-
pable de Femicidio, arries-
ga una pena que va desde
los 15 años y un día hasta
Presidio Perpetuo Califica-

do, es decir, después de
cumplir 40 años de cárcel
recién podría acceder a be-
neficios intra-carcelarios.
Por seguridad del imputa-
do, este fue trasladado has-
ta el Complejo Penitencia-
rio de Valparaíso.
Roberto González Short
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Conductora lesionada tras choque lateral en Traslaviña con Artemón Cifuentes

MUY GOLPEADA.- Las cámaras de Diario El Trabajo registran el accionar de los paramédi-
cos del SAMU cuando trasladaban a esta vecina a su ambulancia.

EL CHOQUE DEL DÍA.- Al fondo y en círculo amarillo está el Disco PARE, de frente a la
escena del accidente.

Una colisión vehicular
de costado entre una camio-
neta y una SUV es la que se
registró en la esquina de
Traslaviña con Artemón Ci-
fuentes la tarde de este mar-
tes.

Como resultado del
choque, la conductora de
la camioneta que se diri-

gía en dirección Poniente
por Artemón Cifuentes,
resultó con golpes y mo-
retones en su rostro lue-
go de ser impactada en el
costado derecho por una
SUV que se desplazaba
por calle Traslaviña hacia
el Sur, donde existe señal
Pare.

Al lugar del percance
acudieron la Unidad R-1 de
Bomberos, una ambulancia
del SAMU y también perso-
nal de Carabineros. La con-
ductora fue trasladada a
Urgencias del Hospital San
Camilo para ser atendida.
(Fotos Roberto González
Short)

Anuncian mejoras en seguridad vial
al ingreso de población Chile-España

Una de las complicaciones era lo reducido de la luz verde para peatones que tenía este
semáforo, sobre todo para las personas mayores que intentan cruzar.

• Además de regular los tiempos del se-
máforo de la intersección de Avda. Argen-
tina y Avda. España, se informó de un pro-
yecto de mejoramiento vial en coordina-
ción con Vialidad y el MOP.

LOS ANDES.- Una
importante reunión de
trabajo sostuvo el alcalde
Manuel Rivera, su
equipo de la dirección de
Tránsito y representantes
regionales de la Unidad
Operativa de Control de
Tránsito (UOCT), a fin de
avanzar en la seguridad
vial de varios puntos de la
ruta 60 CH y proyectar la
semaforización del nuevo
barrio que se construye al
sur de la comuna: Brisas
de Los Andes.

Uno de los puntos más
complejos y donde se han
producido varios acciden-
tes de tránsito, dice rela-
ción con la intersección
de Avda. Argentina y
Avda. España, acceso a
población Chile-España.

Marcelo San Nico-
lás es vecino y vive hace
20 años en el sector. Para
él es complejo la veloci-
dad que alcanzan los ve-
hículos. «Esta es una
zona urbana y a veces te-
nemos situaciones de per-
sonas que circulan a 120
kilómetros por hora, te-
nemos constantes acci-
dentes y a veces con re-

sultado de muerte; esa gran
velocidad puede derivar en
que colisionen en una
casa».

Por esta razón, y debi-
do a las gestiones realiza-
das, el alcalde Manuel Ri-
vera informó que «lo más
importante es que hace un
mes tuvimos una reunión
con el director regional de
Vialidad en coordinación
con el Seremi de Obras Pú-
blicas, para revisar los
puntos críticos en la ruta
CH-60 que sigue siendo
una ruta tuición del MOP.
Y este es el punto más sen-
sible, así que dentro de las
próximas semanas llegará
la prefactibilidad del redi-
seño de este cruce que au-
menta la seguridad vial
con lomos de toro y burla-
deros, una solución defini-
tiva para los y las vecinas
del sector».

Otra complicación era lo
reducido de la luz verde

para peatones que tenía
este semáforo, sobre todo
para las personas mayo-
res que intentan cruzar.

Gabriel Navarro,
encargado región Valpa-
raíso de la Unidad Opera-
tiva de Control de Tránsi-
to, dijo que «un semáfo-
ro tiene por objeto mejo-
rar las condiciones de se-
guridad tanto de los
usuarios de vehículos
como de peatones; acá
estamos mejorando la
brecha de seguridad por-
que los tiempos de verde
para el peatón son muy
cortos».

Sobre esta mejora,
Mauricio Núñez, veci-
no de la población Chile-
España, dijo que estaba
«muy agradecido porque
era un problema que los
aquejaba, sobre todo por
la gran cantidad de per-
sonas mayores que viven
en estos barrios».
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Encuentran sin vida a conocido vecino de calle Arturo Prat en San Felipe

Algunas personas conversando con Carabineros de Chile frente al domicilio del occiso,
ubicado en calle Prat 1152, casi esquina Toromazote de San Felipe.

Hacía ya
seis días
que
amigos y
conoci-
dos
habían
perdido
el rastro
de Víctor
García.
(Foto su
Facebo-
ok)

Víctor García Donoso, frente a La Moneda. Su cuerpo fue
encontrado ayer en su casa ubicada en calla Prat 1152. (Foto
su Facebook)

Un vecino muy conoci-
do de calle Prat casi al lle-
gar a Toromazote, fue en-
contrado muerto al interior
de su inmueble ubicado en
el número 1152 de esa arte-
ria ayer en la mañana. El
hallazgo lo realizó personal
de la Segunda Comisaría de
Carabineros de San Felipe,
tras el llamado de una ami-
ga. Se trata de Víctor Gar-
cía Donoso, de unos 68
años de edad aproximada-
mente.

«Sí, más de 10 días que
no lo veía pasar por aquí.
Pasaba todos los días a esta
hora, nos sorprendió no
verlo y una amiga de él, que
siempre estaban juntos, me
vino a preguntar ayer (lu-
nes) y efectivamente no lo
había visto. Y llegó, llamó
a Carabineros, se metieron
por detrás, por el condomi-
nio, y ahí lo encontraron
que estaba boca abajo en la
cama», indicó Manuel,

dueño de un local de ropa
importada.

Nos cuenta que vivía
solo porque su madre había
fallecido: «Tiene primos él,
el Rolando Donoso, el Fran-
cisco que vive en Viña y un
hermano que parece vive
para San Fernando», seña-
la Manuel.

Además, tiene a su padre
y un hermano en Bolivia: «A
nosotros cuando salía nos
decía ‘voy para tal par-
te’, pero le ponía candado
con cadena a la casa y nos
sorprendió que no estaba
ahí», comenta Manuel.

Sobre su edad dice que
Víctor García Donoso ten-
dría unos 68 años, y respec-
to a si sabía de alguna en-
fermedad que pudo ser la
presunta causa de su muer-
te, manifestó que no le ex-
trañaría que haya sido el
«coronavirus, porque siem-
pre pasaba sin mascarilla
para abajo, pero para mí

fue un infarto porque Cara-
bineros dijo que estaba bo-
tado al lado de la cama»,
finalizó Manuel.

En tanto Patricia, su
amiga, nos cuenta que ella
hace unos seis días que lo
andaba buscando, «por-
que no me contestó el telé-
fono, con él somos amigos
de muchos años, excelente
persona, yo le dejaba las
llaves del negocio, él abría
y cerraba, me ayudaba en
todo. Cuando estaba su
madre viva, yo me queda-
ba con la mamá para que
él hiciera sus trámites. Si
éramos de mucha confian-
za, y no me contestó el te-
léfono entonces yo vine a
preguntar aquí, anduve
por el barrio preguntan-
do, veía que estaba un re-
cibo de agua y de luz en la
puerta todos los días
igual, y se abre la puerta
el recibo no hubiera esta-
do y no me atreví a venir
hace dos días con un pa-
riente a descerrajar, por-
que pensé que era viola-
ción (de morada), enton-
ces tenía que hacerse por
intermedio de Carabine-
ros, porque yo anduve por
hartas partes tras él, por-
que siempre me contesta-
ba, me pasaba llamando,
como él vivía solo nos
acompañábamos harto, y
lamentablemente estaba
fallecido. Me lamento por
qué no hice las cosas an-
tes, llamar a Carabineros
antes», comenta.

- ¿De cuánto tiempo
usted le pierde el ras-
tro?

- Yo hace seis a siete días
que le perdí el rastro, que no
me contestaba, ni una cosa.
Yo hace cómo 10 a 12 días
había estado con él, había-
mos salido a pasear, qué sé
yo, y de repente me dejó de
contestar, entonces me ex-
trañó. Yo pensé estará con
alguna… polola, pero me
causó extrañeza que no de-
jara candado porque él de
repente viajaba a Bolivia a
ver a los medio hermanos,
o iba a Santiago, pero siem-
pre dejaba con candado,
entonces esa era una de las
cosas que me extrañaba, me
preocupaba mucho, incluso
otro amigo también nos íba-
mos turnando a horas dis-
tintas para ver qué pasaba.

- ¿Lamentablemente
estaba fallecido?

- Sí, lamentablemente
estaba fallecido y está con
hematoma muy grande en
la cabeza… Dicen que se
cayó de la cama y había
muchos medicamentos ahí,
como que andaba buscando
que tomar, no sé, pero era
un hombre relativamente
joven, unos 68, 67 años,
más no tenía.

En el lugar se constitu-
yó personal de Carabineros,
amigas y también nos dije-
ron que un sobrino. Además
se estaba a la espera de la
llegada de la Brigada de
Homicidios de la PDI de Los
Andes.
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Arturo Vergara comienza a
abrir puertas en el extranjero

Entre renovaciones y nuevas incrustaciones
Trasandino sigue sumando nombres

Arturo Vergara tiene la posibilidad cierta de ir a México a un campa-
mento de categoría mundial.

De a poco Trasandino comienza a armar un plantel en el papel muy competitivo para este 2021.

Una gran oportunidad que
puede ser el comienzo de una
carrera internacional, se le pre-
sentó al luchador andino de
Artes Marciales Mixtas (MMA
por su sigla en inglés) Arturo
Vergara, quien recibió la in-
vitación por parte de un repu-
tado gimnasio en México para
participar en un campamento
profesional en el que interven-
drán destacados y promisorios
exponentes de esta ruda disci-
plina que día tras día suma
adeptos en todo el mundo.

La duración del campamen-
to será de dos meses, tras los
cuales el aconcagüino podrá in-
tervenir en una pelea ante otro
de los participantes que ten-
drán la oportunidad de recibir
conocimientos de parte de un
entrenador de categoría y pres-
tigio mundial como lo es Raúl
Arvizu, quien en la actualidad
es técnico principal de peleado-
res de la talla de: Teco Quiño-
nez, Polo Reyes, Henry Briones,

Martin Bravo y el actual cam-
peón en las 125 libras de la UFC,
Brandon Moreno.

Arturo Vergara tiene muy
claro que si llega a concretar su
viaje a México, estará muy cer-
ca de profesionalizarse, a raíz
que también podrá estar en vi-
trina y ser visto por empresas de
prestigio (Combate Global, Lux,
Contender, UWC) que acudirán
al campamento en busca de pe-
leadores de proyección, por lo
que agotará todas las chances
para poder viajar, ya que «esta
es la oportunidad que he esta-
do buscando y quiero aprove-
charla para poder internacio-
nalizar y estabilizar mi carre-
ra deportiva», declaró a El
Trabajo Deportivo este esfor-
zado deportista de la zona que
busca el apoyo de empresas y
autoridades locales para poder
juntar el dinero que le permita
ir a Norteamérica y convertirse
de paso en otro embajador de
Aconcagua en el mundo.

Horas intensas y sin pausas
en cuanto a la conformación de
su plantel para el torneo 2021
está viviendo Trasandino de Los
Andes. El conjunto aconcagüino
anunció la renovación de Lean-
dro Pasmiño, mientras que
confirmó el arribo de tres nue-
vos jugadores.

Se trata de Roberto Rome-
ro, jugador que en el campeo-
nato pasado jugó por el Rode-
lindo Román. A éste se agrega
el defensor proveniente de De-
portes Linares, Pedro Toloza,
y ex volante de Municipal San-
tiago, Jorge Muza.

Estos tres jugadores cum-

plen a cabalidad los requisitos
que impuso el técnico Luis Pé-
rez, quien aparte de conocerlos,
los solicitó al saber perfecta-
mente lo que rinden en la serie
mayor del balompié aficionado
nacional, desde la cual ‘El Tra’
intentará salir para volver al
profesionalismo.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Las cosas pueden volver a encau-
sarse, pero ambos deberán poner bastante
de su parte. SALUD: Complicarse tanto lla-
ma al estrés. DINERO: No se quede espe-
rando a que las cosas le lleguen sin antes
haberse esforzado por conseguirlas. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 12.

AMOR: La esperanza de encontrar el amor
no se debe perder y menos cuando aún que-
dan días del mes de julio. SALUD: Debe tra-
tar de acostarse más temprano y no trasno-
char tanto. DINERO: Si pretende empren-
der solo necesita tener las ganas y el em-
peño. COLOR: Calipso. NÚMERO: 23.

AMOR: La actitud correcta estimula la sana con-
vivencia entre las personas y eso también afian-
za las relaciones. SALUD: No debe descuidar
tanto su sistema digestivo, preocúpese muy bien
de su alimentación. DINERO: Debe organizar-
se mejor para los últimos días de julio. COLOR:
Gris. NÚMERO: 3.

AMOR: No tenga temor de iniciar las cosas
desde cero con esa persona, siempre y
cuando ambos estén de acuerdo. SALUD:
Debe distraerse más para así desconectar-
se un poco de sus problemas. DINERO: La
vida siempre le preparara una sorpresa.
COLOR: Verde. NÚMERO: 9.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Tenga cuidado con que su relación
se vea deteriorada producto de una comu-
nicación deficiente. SALUD: Ojo con esos
malestares en los huesos producto de la
temporada invernal. DINERO: Preocúpese
más en donde pone sus recursos. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 6.

AMOR: Su espíritu libre no debe ser coar-
tado por las personas en especial si real-
mente dicen amarle tanto. SALUD: Los es-
tados nerviosos tienden a repercutir y a ge-
nerar dolores de cabeza. DINERO: No des-
carte aceptar la oferta que le hagan. CO-
LOR: Crema. NÚMERO: 23.

AMOR: Las cosas se pueden dar a su favor
si es que tiene la paciencia para esperar un
poco. Solo el destino tiene la última pala-
bra. SALUD: Cuidado con excederse con el
consumo de tabaco. DINERO: Ojo con aven-
turarse en nuevos proyectos. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 4.

AMOR: Preocúpese que los cambios de
opinión no se terminen transformando en
una batalla sin sentido. SALUD: Cuídese de
esos cambios de temperatura afectan a su
organismo. DINERO: Debe terminar sus ta-
reas y no dejarlas a medio hacer. COLOR:
Terracota. NÚMERO: 2.

AMOR: Cuidado con tener una actitud aris-
ca. Eso posibilita a que la otra persona se
sienta cómoda. SALUD: Nos debe olvidar
la importancia de la actividad física para
mantener su vitalidad. DINERO: No debe
gastar a manos llenas, cuide lo que tiene.
COLOR: Violeta. NÚMERO: 20.

AMOR: Las personas a su lado serán un
buen pilar para sobrellevar los momentos
complejos de su vida. SALUD: Tenga más
cuidado con la salud de los suyos. DINE-
RO: Buena probabilidad de que esos pro-
yectos sean exitosos en el mediano plazo.
COLOR: Lila. NÚMERO: 11.

AMOR: Guardar las cosas en su corazón no
le sirven de nada, el amor se debe gritar al
mundo ya que no es nada malo. SALUD: Debe
tener cuidado con las afecciones a la piel de-
bido a los cambios de temperatura. DINERO:
Es necesario una constante capacitación.
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 7.

AMOR: Enfóquese en ser feliz, lo que opi-
nen los demás no deberá importarle. SA-
LUD: Es bueno para la salud nutrir su cuer-
po con energías positivas, le puedo ayu-
dar. DINERO: Al no gastar más de lo pru-
dente evitará generarse problemas en lo
financiero. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 14.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Hoy comparte sus recuerdos con todos nuestros lectores:

Omar Ferrada agradece al Municipio designación como ‘Ciudadano Ilustre’

Héctor Omar ‘Caszely’ Ferra-
da Lagos, recibirá el título de
‘Ciudadano Ilustre’ de San
Felipe.

MUY REGALONEADO.- De izquierda a derecha: Daniela Ferrada Ferrada (nieta), Santiago
Carrasco Ferrada (bisnieto), María Montenegro Cantillano (esposa), Omar Ferrada Lagos,
Claudia Ferrada Montenegro (hija), Karina Ferrada Montenegro (hija).

INOLVIDABLE RECUERDO.- A principio de la década de 1980 don Omar Ferrada obsequió a cada uno de sus jugadores
un flamante televisor Blanco y Negro.

Aquí vemos al popular mueblista y deportista Omar Ferrada Lagos, quien era delantero de
su club, después director técnico.

Miles de hogares sanfe-
lipeños a lo largo de los úl-
timos 45 años disfrutaron
los muebles y reparaciones
que en Mueblería Ferrada
de San Felipe se han hecho.
Fue tan notable el éxito de
esta mueblería, que en 1985
el dueño creó su propio club
de fútbol amateur, el que
sacudió los cimientos de la
Liga Vecinal de nuestra pro-
vincia, pero como todo lo
que empieza tiene un final,
de la misma manera esta
ilustre empresa llegó a su
cierre definitivo hace algu-
nos años. Se trata de don
Héctor Omar ‘Caszely’
Ferrada Lagos, recibirá
en vida el más alto honor
que un ciudadano no naci-
do en San Felipe pueda re-
cibir, el título de Ciudada-
no Ilustre, homenaje que
le rinde el Concejo Munici-
pal de nuestra ciudad en el
marco del aniversario de
nuestra comuna.

SIEMPRE CASZELY
Diario El Trabajo vi-

sitó este martes a don Omar
en su casa de habitación
ubicada en Población San
Felipe, lugar en donde él
con su familia nos atendió,
y también nos mostró mu-
chos de sus recuerdos acu-
mulados en sus tiempos de
deportista.

- El Municipio le pre-
mia a usted como ‘Ciu-
dadano Ilustre’, gran
parte de sus conquistas
son por el lado del de-
porte en los clubes que
usted creó y en los que
participó, háblenos
también de la historia
de su extinta mueblería

- Esta mueblería existió
por unos 43 años, la cerré

en 2016, gracias a ese tra-
bajo pude educar a mis hi-
jos y sobrevivir yo digna-
mente. En los mejores tiem-
pos de la mueblería tuve a
seis maestros trabajando,
había mucho trabajo que
hacer.

- ¿Cómo te involu-
craste en el deporte?

- Me involucré en el
tema deportivo en 1985, nos
reunimos los amigos de esa
época y el 9 de mayo de 1985
fundamos el Club Deporti-
vo Mueblería Ferrada.

- ¿Cómo funcionaba
su club de fútbol?

- Este club funcionó en
tres categorías, Adulta, U45
y U55 años. Todos los cam-
peonatos que jugamos fue-
ron en la Liga Vecinal, en
donde participábamos unos
15 clubes de la V Región.

- ¿Jugaron deportis-
tas conocidos en su
equipo?

- Sí. Grandes figuras del
fútbol jugaron en mi club,
estoy hablando de Mario
Flores, quien jugó con el
Palestino; Heriberto
Briones quien jugó con el
Uní y con Antofagasta; tam-
bién jugó Sergio ‘Charo-
la’ González, él jugaba
también con el Everton;
Manuel ‘Chulolo’ Con-
cha, quien se movía ade-
más en el Uní; Oscar Frez
del Rangers también estuvo
con nosotros, y Víctor ‘Sa-
pito’ Andrade, del Uní,
era de los mejores en nues-
tro club.

- ¿Cómo se hizo us-
ted director técnico del
club?

- Sufrí una fractura, lo
que me obligó a tener que
dejar la pelota, así me metí
a DT, creo que lo hice bien,

porque ganamos 24 copas
en todos estos años.

- ¿Cuándo dejó de
existir el Club Mueble-
ría Ferrada?

- Nuestro club murió en
2013, ya a mí me sobrevino
el síndrome de Parkinson,
lo que generó el fin de nues-
tras aventuras.

- ¿Palabras para sus
amigos, hinchas y para
nuestros lectores?

- Estoy muy agradecido
con las autoridades munici-
pales que me toman en
cuenta para este título de
‘Ciudadano Ilustre’ de
San Felipe, agradecer tam-
bién a mis hijos a mi esposa
a todos por tanto apoyo y
cariño, a quienes en mi ju-
ventud también corrieron a
mi lado tantas aventuras en
las canchas de fútbol.
Roberto González Short


